

EXPOSÉ BUDGÉTAIRE

PAR

L'HON. WILLIAM S. FIELDING, M.P.

MINISTRE DES FINANCES

CHAMBRE DES COMMUNES, OTTAWA, JEUDI, 16 AVRIL 1903

VOIES ET MOYENS.—BUDGET.

Le **MINISTRE DES FINANCES** (Honorable W. S. Fielding) : Je propose :

Que la Chambre se forme en comité pour considérer les voies et moyens de prélever les subsides à accorder à Sa Majesté.

En faisant mon thème exposé budgétaire, j'ai de nouveau l'honneur de présenter à la députation le bilan des affaires publiques pendant une ère de prospérité dont le passé n'a pas fourni d'exemple. Il y a deux ans, après plusieurs années de progrès rapides, un sentiment d'inquiétude troublait l'esprit de plusieurs observateurs. Les uns croyaient même que nous étions déjà entrés dans une période de stagnation. D'autres, et j'étais du nombre de ceux-là, sans s'attendre à une période de crise aiguë, pensaient que les temps d'abondance pourraient bien suspendre leur cours. Toutefois, les événements ont prouvé que ces craintes étaient vaines. La prospérité ne s'est ralentie. Chaque année nouvelle a été plus prospère que la précédente et, aujourd'hui, l'avenir nous paraît des plus rassurant sous tous les rapports. Examinons le bilan de l'exercice terminé le 30 juin dernier, que la Chambre connaît depuis quelque temps.

La députation conviendra, j'en suis certain, que les résultats, tels que constatés par les comptes publics, ont été des plus satisfaisants.

Quelques **VOIX** : Très bien ! très bien !

Le **MINISTRE DES FINANCES** : Sous certains rapports, les résultats ont même dépassé les prévisions très discrètes que je faisais dans cette enceinte dans mon précédent exposé budgétaire.

J'estimais le revenu à \$56,800,000 et la dépense ordinaire à \$51,000,000, ce qui laissait un excédent probable de \$5,800,000. Cette estimation de la dépense était assez exacte, comme les événements l'ont démontré, puisque la dépense réelle s'est chiffrée par \$50,759,391 ; mais, quant au revenu, il a considérablement dépassé notre attente, vu que les derniers mois de l'exercice ont été des plus prospères. Le revenu s'est élevé à \$58,050,700, soit à \$1,250,790 au-dessus de mes prévisions, et à \$5,536,088 au-dessus du revenu de l'exercice précédent. Trop souvent l'augmentation des recettes correspond à un accroissement des dépenses ; mais, cette fois, il n'en a pas été ainsi. La dépense, je le répète, n'a guère trompé mes calculs ; elle a